

EL COMERCIO.

Guayaquil, Setiembre 10 de 1878.

SOLEMNIDAD DEL OCHO DE SETBRE.

Jeneralmente se dá el nombre de solemnidad á la pompa y magnificencia de un acto, ó al conjunto de ceremonias autorizadas por un ritualismo más ó ménos análogo á las circunstancias del caso, ó prescritas por un programa establecido. Mas por encima de este jénero de solemnidad se divisa otro que consiste en incidentes de gran significación, íntimamente relacionados con el asunto de que se trata. A la primera podrán los dialécticos llamar *solemnidad en la forma*, y á la segunda *solemnidad en el fondo*. Al tratar del Ocho de Setiembre ocupémosnos de esta, dejando aquella á cargo del cronista.

Tres circunstancias de gran solemnidad se presentan á nuestras observaciones. La alta significación de esa memorable fecha, el glorioso privilegio de un pueblo donde amaneció la aurora de tan fausto día, y el denodado Caudillo que, respondiendo al heroísmo de ese mismo pueblo, dió lugar á una de las mas brillantes páginas de nuestra historia.

El Ocho de Setiembre es para los terroristas el día mas infame, puesto que en él se hizo una solemne protesta contra el predominio de aquellos. Mas para la patria, el Ocho de Setiembre es una fecha gloriosa que marca una era de prosperidad y de ventura.

El Ecuador, por una de esas lamentables atrocidades que sobrevienen á los pueblos, presentó la cerviz para recibir pacíficamente el yugo de la tiranía. Disipadas sus esperanzas, y sin tener en su infortunio á quien dirigir una mirada suplicante, hizo la resolución de entregarse al terrorismo, cambiando la hermosa presea de sus derechos con la ignominiosa divisa de una abyecta sumisión; y, prefiriendo vivir encorvado sobre la tierra, alimentándose mezquinamente de su jugo, soportó, por largos años, las cadenas de la servidumbre. Mas una voz providencial, la voz de la civilización del siglo, le hizo despertar de su letargo, estender sus brazos y ensayar sus fuerzas. Esa voz se hizo oír el Ocho de Setiembre, fecha de inmortal recordación, que será para el país como un astro luminoso, colocado en los horizontes del porvenir.

En cuanto al sublime privilegio del lugar donde hizo su primera repercusión esa voz salvadora, la inclita Guayaquil debe tener el noble orgullo de haber hecho estallar en su seno la revolución de Setiembre, así co-

mo el de haber tomado siempre la iniciativa en los grandes planes de reforma, en los heroicos esfuerzos que honran al Ecuador.

Guayaquil, pueblo vigoroso y entusiasta, cuna de las libertades públicas, ha sido siempre el primero en estallar, toda vez que se ha tratado de reivindicar los sagrados derechos de la patria.

Para conocer la alta importancia de este pueblo viril en los destinos del país, no hay mas que contemplar el luctuoso cuadro que presentaba el Ecuador, cuando se halló dominado por los seides del absolutismo. Los pueblos americanos y todos los que cubren la faz de la tierra, han contemplado ese pavoroso cuadro. La justicia, única lumbre de la conciencia humana, habia huido de este suelo. La libertad, que es la garantía del progreso, fué sacrificada en aras del despotismo; y las ideas de derecho se sustituyeron con las de servidumbre. Esta desventurada nación, atada vilmente al carro de su infame destino, apenas podía hacer oír su lánguida voz, estinguida como los últimos gemidos de una víctima espirante. Arrastrada por el ímpetu de aciagos acontecimientos; herida por el rayo del infortunio; sus poblaciones sumidas en la indigencia y en la horfandad; sus calles y sus plazas ocupadas por los apóstoles del despotismo; su tribuna parlamentaria convertida en un taller de oprobio, donde se fabricaban cadenas para el pueblo, con el nombre de leyes; las garantías sociales despedazadas; la soberanía popular burlada y escarnecida; los defensores de la libertad sacrificados en aras de la venganza; la educación de la juventud reducida á una vergonzosa farsa, por que el desarrollo del pensamiento, en el campo de las doctrinas filosóficas, es el mayor escollo de los déspotas, para quienes toda idea racional es un principio subversivo—en fin, el jénio de las tinieblas trabajando con tesón y con sistema, para reducir el país al mas degradante ilotismo, alejando de él todo principio luminoso, todo sentimiento de libertad, y acostumbrándolo á marchar cabizbajo al cadalso, ó al ignominioso suplicio de la vapulacion, con ese mismo silencio y humildad que la mansa oveja se deja llevar al matadero. . . . ¡oh! el pueblo ecuatoriano se habia hundido en un caos de desventuras, y veía disiparse sus esperanzas como el humo de un holocausto en que se sacrifican inútilmente muchas víctimas.

Tal era la espantosa situación, tal el funesto cuadro de este desventurado país, cuando la egregia Guayaquil levantó, con heroico valor, su imponente voz, que repercutió en todos los ángulos de la república, y puso en fuga á sus opresores.

que las bailarinas gitanas eran agentes al servicio del emir.

En la primera fila figuraba Sangarra, magnífica en su traje extraño y pintoresco, que realizaba mas y mas su hermosura.

Sangarra no bailaba, pero tomó posición como pantomina en medio de las bailarinas, cuyos pasos fantásticos tenían algo de cada uno de los países que su raza recorre en Europa, de la Bohemia, de Egipto, de Italia y de España. Se animaba al ruido de pandorretas y castañuelas y á los ruidos de los *daïres*, especie de tambores que tocan con los dedos.

Sangarra tenía uno de esos *daïres* que alitaba entre sus manos, excitando su tropa de verdaderas coribantes.

Después se adelantó un gitano de unos quince años á lo más, llevando en la mano una cítara cuyas dos cuerdas hacían vibrar con las uñas. Este gitano cantó, y durante la copia de su canción, de un ritmo muy extraño, una bailarina se situó junto á él y permaneció inmóvil como escuchando; pero cada vez que el estruendo volvía á resonar en los labios del jóven cantor, continuaba la bailarina su danza interrumpida, sacudiendo su *daïre* y atendiendo con el sonido de sus castañuelas.

Después de la última copia, las bailarinas enlazaron al gitano con los mil repliegues de sus danzas.

En su momento una lluvia de oro cayó de las manos del emir y de sus aliados y oficiales de toda graduación, y con el ruido de las monedas que herían las pandorretas de las bailarinas se mezclaron los últimos murmullos de las cítaras y tamboriles.

—Prodigos como ladrones, dijo Alcides Jolivet al oído de su compañero.

Al tributar, en nombre de la patria, un homenaje de acendrada gratitud á los valientes hijos del Guayas, hacémoslos fervientes votos porque sostengan su obra gloriosa, y que consecuentes con el nuevo orden de cosas que establecieron en Setiembre, combatan las tendencias reaccionarias, que se proponen hacer estéril la sangre de los mártires de la libertad.

Ocupándonos ahora de la tercera circunstancia que ha dado tanto realce á la solemnidad aniversario del Ocho de Setiembre, es decir, de la presencia del denodado Caudillo en la gloriosa fecha y en el mismo lugar donde recibió la alta misión de batir las lecciones del terrorismo, y hacer flamear en el suelo patrio la bandera de la rejenecación—tan feliz circunstancia no ha podido menos que despertar una viva adhesión por el adalid que, cortando con su espada el nudo de la esclavitud, ha preparado una era de libertad y de progreso para el país.

Nos congratulamos porque el patriota Jeneral Veintemilla, haya dado á Guayaquil una prueba de alta estimación, viniendo á solemnizar el Ocho de Setiembre, é impulsar las obras de utilidad pública, como el precioso fruto de aquella memorable fecha, en que se inició la época de civilización para el país; y deseamos con toda sinceridad que así como fué coronado con los laureles del triunfo en los campos de Belona, se corone tambien con las palmas de la victoria, venciendo las resistencias que se oponen á una completa rejenecación; que alimente siempre el sagrado fuego del patriotismo, para comunicar valor y constancia á los amigos de la causa; que sea el constante centinela de la patria, contra los enemigos de ella; y que al pueblo soberano le dé por centro el trabajo y la abundancia, y por corona la civilización y el derecho, como lejitimas insignias de su verdadera soberanía.

Nos congratulamos, en fin, porque el sol del Ocho de Setiembre de 1878, haya saludado, con tanta solemnidad, la bandera triunfal de la dichosa revolución de 1876.

EXTERIOR.

ESTADOS UNIDOS.

Correspondencia especial de La Estrella.

Nueva York, Agosto 21 de 1878

LA FIEBRE AMARILLA.

La fiebre amarilla está devastando los Estados del Sur, despoblando ciudades, pueblos y aldeas.

Fué Nueva Orleans la primera visitada

En efecto, era el dinero robado el que caía á torrentes, porque con los tonanes y zequies tártaros llovían tambien los ducados y los rublos moscovitas.

Después hubo un instante de silencio, y la voz del ejecutor, que puso la mano en el hombro de Miguel Strogoff, volvió á sonar repitiendo estas palabras cada vez mas silenciosas: —¡Mira con toda la fuerza de sus ojos, mira!

Pero esta vez Alcides Jolivet observo que el ejecutor no tenía ya su sable desnudo en la mano.

El sol se iba ocultando detras del horizonte, y una semioscuridad comenzaba á invadir los últimos términos de la campaña. La masa de cedros y de pinos se hacia cada vez mas negra, y las aguas del Tom, oscurcidas á lo lejos, se confundían con las primeras brumas. La sombra no podía tardar en invadir la lanura que dominaba la ciudad.

Pero en aquel instante muchos centenares de esclavos con antorchas encendidas invadieron la plaza. Conducidas por Sangarra las bandas de gitanas y de persas reaparecieron delante del trono del emir, y ostentaron cada cual á porfia sus danzas de géneros tan diversos. Los instrumentos de la orquesta tártara se confundieron en una armonía salvaje acompañada de los gritos guturales de los cantores. Las cometas que habian sido recogidas emprendieron de nuevo su vuelo, levantando toda una constelación de faroles multicolores, y bajo la brisa mas fresca sus cuerdas vibraron con mas intensidad en medio de aquella iluminación aérea.

Después un batallón de tártaros con su uniforme de guerra vino á mezclarse entre las

por el azote, que después esparció sus estragos por las márgenes del río Misisipi y sus tributarios. En aquella ciudad se propagó con suma rapidez. La primera defunción ocurrió en un burdel de una calle próxima al río. Al principio, la Junta de Sanidad tenía la seguridad de atajar la epidemia mediante el empleo de ácido carbólico en abundancia; y el Dr. Scott dudaba que fuera la fiebre amarilla, porque nunca habia atacado á los niños nacidos allí do padre del país; y como que más de la mitad de los atacados eran niños menores de diez años, la enfermedad era por lo ménos de un tipo especial. Ha habido una fuerte emigración de las clases acomodadas; pero esto es demás, pues apenas habrán alcanzado á media docena los enfermos de esta clase, y sus adultos, como que son aseados y cuidadosos, casi ningún riesgo corren de contagiarse. La epidemia ha sido más recia con mucho en los barrios sucios del centro y de los arrabales, y entre los extranjeros escoge principalmente á los italianos. Como que, debido á la cuarentena, ha cesado casi por completo la comunicación con otras ciudades, se ha empezado á sentir profunda destitución entre las clases pobres. Las sociedades de beneficencia han acudido noblemente á socorrerlas, y han solicitado además la cooperación de análogas asociaciones en el Norte. Supónese que el primer caso que hubo en Nueva Orleans lo llevó allí de la Habana el vapor *Emily Souder*.

Grenada en el Misisipi, parece una ciudad de muertos, y pronto lo será, si la buena asistencia no logra destruir la peste. Entrar allí es la muerte; y nadie se atreve siquiera á mirar el lugar desde lejos, á ménos que está cansado de la vida ó ya haya tenido y vencido entre el mal, ó se haya consagrado por vocación religiosa á asistir los atacados. Hace tres semanas contenía 2,200 habitantes y era uno de los lugares más bonitos de aquellos contornos. Desde entonces se ha convertido en teatro de desolación y muerte. Seria monótono describir las escenas de miseria y terrible aflicción en las familias, de defunciones repentina á entierros precipitados. Del lunes no acá ha transcurrido una sola hora sin víctima. De casi todas las casas que aún permanecen habitadas, se han sacado cadáveres á toda prisa, sin ceremonias ni oficios religiosos y llevado del mismo modo al cementerio donde han estado gran número de negros constantemente ocupados en cavar, llenar y cerrar sepulturas. Es terrible la situación de los pocos que se han quedado en la población. Nadie se atreve á salir de allí ni entrar, porque los campesinos vijilan sin cesar para impedir que se acerque á sus casas nadie que pueda traerles la pestilencia. Cuando pasa uno que otro tren por el pueblo, ningún pasajero osa dirigirle la palabra á ninguno de los moradores. Los trenes pasan con una velocidad de 30 millas por hora; se cierran todas las puertas y postigos de los carros, y después que han pasado se riega ácido carbólico con profusión en los asientos y el piso. Lo más lastimoso respecto á la pestilencia en Grenada es el hecho de los que más de los que se quedaron en la ciudad lo hicieron para cuidar á los atacados en sus familias, y en la esperanza de mejoría; y uno á uno han ido sucumbiendo y en tres días han llenado las sepulturas del cerro. Todos los acometidos de la plaga han presentado la suerte que les estaba reservada.

danzas, cuya furia iba creciendo, y comenzó una fantasía pedestre que produjo el mas extraño efecto.

Aquellos soldados aruados de sables desenvueltos y de largas pistolas corriendo y revoloteando, por decirlo así, á un lado y á otro, haciendo resonar el aire con las detonaciones continuas de sus armas de fuego, entre el ruido de los tambores de los *daïres* y de las cítaras. Aquellas armas cargadas con una pólvora coloreada á la moda china con algun ingrediente metálico, lanzaba largos chorros de llama roja, verde ó azul, y parecia que todos aquellos grupos se agitaban en medio de un fuego artificial. Bajo cierto aspecto aquella diversion recordaba la esibística de los antiguos, especie de danza militar cuyos corifeos maniobraban rodeados de puntas de espadas y de puñales, y cuya tradición es posible que haya llegado hasta los pueblos del Asia Central; pero la esibística tártara era mas extraña todavía, porque aquellos fuegos de colores que serpenteaban por encima de las bailarinas, cubaban con la claridad de lentejuelas relumbaban con la claridad, era como un kaleidoscopio de chispas, cuyas combinaciones variaban al infinito según los movimientos de las bailarinas.

Por mas que un periodista parisiense estuviese acostumbrado á los efectos de la escena moderna, Alcides Jolivet no pudo contener un ligero movimiento de cabeza, que en el boulevard Montmartre y en el de Magdalena hubiera significado: ¡No del todo mal! no del todo mal!

(Continuar.)

FOLLETIN.

MIGUEL STROGOFF

DE

MOSCOW A IRKUTSK.

(SEGUNDA PARTE.)

OBRA ESCRITA EN FRANCES

POR

JULIO VERNE.

A su inmediación varios guardias habian puesto un tripode, y sobre él un brasero donde habia carbones perfectamente encendidos, que no daban humo ninguno. La leve ceniza que los coronaba era debida á la incineracion de una sustancia resinosa y aromática, mezclada de oleina y de benjuí, que se echaba de cuando en cuando sobre el fuego.

Entre tanto á las bailarinas persas habia sucedido otro grupo de raza muy diferente, que fué inmediatamente conocido por Miguel Strogoff.

Y así danla los dos periodistas le concieron tambien, porque Enrique Bloun dijo á su colega:

—Son las gitanas de Nijni-Novgorod.

—Las mismas, exclamó Alcides Jolivet. Imagino que sus ojos deben producir á esas espías mas dinero que sus piernas.

Alcides Jolivet no se engañaba al creer

En Méjica la casi total suspensión de los negocios comienza á causar destitución entre los pobres, y centenares de individuos han solicitado ya socorros de la comision de beneficencia de los ciudadanos. Muchos negros revoltosos han amenazado forzar las puertas de los almacenes cerrados, para conseguir qué comer. Esta vez ha emigrado más jente que en en Octubre de 1873 cuando ocurrían de 40 á 50 defunciones diarias. Tan asustados están los que ya han pasado por una epidemia como los que no la conocen por experiencia; porque se ha presentado mui temprano y amenaza durar hasta Noviembre, lo cual conserna hasta á los que están acostumbrados. Muchos temen que haga un tiempo desfavorable y se desarrollen nuevos casos. Siete agentes de policia, fatigados por escaso de trabajo, se separaron ayer del cuerpo, y fueron inmediatamente reemplazados por negros. Los ciudadanos han convenido en pagar una fuerza extraordinaria de policia, porque la actual no alcanza para impedir los robos. A cuatro millas al Sur, de la ciudad se ha establecido un campamento para los refugiados de los distritos infestados. Hubo necesidad de poner tropas sobre las armas para apaciguar á algunos exaltados que querian armar camorra á impedir la formacion del campamento.

Vicksburg tambien está padeciendo los horrores de la epidemia. En un vecindario ocupado por poleros italianos y jente de esta clase, han muerto por docenas en dos ó tres semanas. La Junta de Sanidad ha designado á sus varios miembros los respectivos distritos en que deben consagrarse á contener los estragos de la peste. En todas las iglesias católicas se ha dispuesto cantar novenas; y el Obispo Elden, de Natchez ha ordenado que se elizen rogativas para conjurar la peste.

En Nueva York ha habido dos casos: el de un refugiado de Nueva Orleans, que fué llevado á la cuarentena, donde murió; y el de un trabajador que estaba ocupado en la descarga de un buque procedente de un puerto infestado. Sin embargo, todo el mundo está sereno en Nueva York, pues nadie teme que vendrá la peste.

Se están levantando suscripciones para socorrer á las victimas.

INSERCIIONES

EXTRACTO

DE LA MEMORIA SOBRE EL ESTADO DEL COLEGIO NACIONAL DE S. VICENTE, EN 1878 PRESENTADA POR EL RECTOR DE DICHO COLEGIO AL SEÑOR GOBERNADOR DE ESTA PROVINCIA.

(Continuacion.)

PRIMER CURSO.

Gramática Latina.

SEGUNDO CURSO.

Retórica y Poética, Cosmografía, Algebra Elemental, Idioma Frances (primer año.)

FACULTAD DE FILOSOFIA.

PRIMER CURSO.

Lógica, Ontología, Algebra Superior, Idioma Frances (segundo año.)

SEGUNDO CURSO.

Metafisica Especial, Geometria, Trigonometria Rectilinea, Idem Esférica, Idioma Ingles [primer año.]

TERCER CURSO.

Fisica, Química, Etica.

TERCER CURSO.

Geología y Mineralojía, Idioma Ingles [segundo año.]

FACULTAD DE CIENCIAS.

PRIMER CURSO.

Algebra superior, Geometria, Trigonometria.

SEGUNDO CURSO.

Fisica y Química, Zoología y Botánica.

Las cuales reformas tengo el honor de comunicar á Ud. para su aprobacion.

Diversas circunstancias impidieron la realizacion de este programa, y al siguiente año escolar, aun no pudieron abrirse los cursos bajo la forma indicada.

Finalmente, hice todos los esfuerzos posibles á fin de obtener que al comenzar el año de 1877, funcionaran las clases de medicina dado así un gran impulso á la mar-

cha progresiva del establecimiento mas importante de las cuatro Provincias del Litoral.

AÑO DE 1876 á 1877.

Para dar un informe detallado, de la marcha del Colegio Nacional de San Vicente, durante este año escolar, me basta reproducir la memoria que en fecha 21 de Agosto de 1877 diriji al señor Presidente de la Junta Inspector de Estudios, y es la siguiente:

“Señor Presidente.—Cumpliendo con lo que dispone la ley orgánica de Instrucción pública vijente, tengo el honor de presentar á U. la memoria sobre el estado y marcha del Colegio de San Vicente de esta ciudad, durante el año escolar transcurrido (1876 1877), y cuyos cursos se han cerrado el 10 del presente mes.

Pasando ahora á lo relativo al nuevo curso, que deberá abrirse el 10 de Octubre, creo señor Presidente, ha llegado el caso de hacer efectiva en todas sus partes la Ley Orgánica de Instrucción Pública, vijente desde Febrero del presente año y que solo ha podido aplicarse en parte, por haber estado abiertos los cursos escolares cuando se promulguó.

Mucho se podría decir á cerca de esto; pero en mi caracter de director de éste establecimiento, solo me referiré á lo que está en mis atribuciones indicar.

Desde la fundacion de los Colegios de la República, desde que la instruccion superior comenzó á implantarse en los establecimientos de educacion, solo dos carreras científicas se abrian antes los estudiantes; el foro y la medicina. Sin porvenir para dedicarse á otros estudios científicos de preferencia, sin cátedras donde cultivar infinitos ramos de la ciencia desconocidos en las aulas, solo se han limitado á cursar elementalmente las materias que conducian á alcanzar la boria de doctor en las facultades de Jurisprudencia ó de Medicina, como objeto único de las aspiraciones de los alumnos, pues no encontraban á que otra dedicarse. Y he aquí por que carecemos de agrónomos, mecánicos, ingenieros, arquitectos, químicos, mineralogistas, geólogos. He aquí por que no se ha levantado un plano, no se ha formado una industria científica, no se ha explorado terrenos, no se han creado tantos elementos de prosperidad, que hay en otros países y son una fuente de riquezas. Es necesario abrir ya, nuevos horizontes, ensanchar los caminos que conducen al estudio y perfeccionamiento en las otras ciencias, á fin de dar un porvenir mas brillante á nuestro suelo. En un siglo en que todo se mueve, todo adelanta, todo progresa, todo se perfecciona, en un siglo en que la ciencia en todos sus ramos campea con brillo en todos los países y por que hemos de permanecer estacionarios sujetos al antiguo sistema de solo abrir dos caminos á los estudiantes, que por muy buenos que sean son los únicos.

A costa de muy pocos esfuerzos se pueden crear nuevas aulas en este Colegio Nacional de las que tan injustamente ha carecido hasta hoy.

La ley orgánica vijente muy claro lo determina, cuando establece en el artículo 62 dos facultades de índole diversa: una de Filosofía y Literatura; la otra de Ciencias.

Siendo la primera la que conduce á las profesiones de Jurisprudencia y Medicina, la otra permanecerá eternamente, si no hay aulas donde se dicten las materias respectivas, si y no hay algun aliente que prepare al alumno á seguirle.

Empezemos por lo primero y vendrá lo segundo.

Abiertos los cursos de Algebra, Geometria, Fisica y Química Elemental, que son comunes á todas las profesiones, conocimientos indispensables para todo hombre que quiera ser medianamente instruido, deben abrirse las aulas de Algebra Superior, Geometria Descriptiva, Trigonometria, Fisica y Química aplicada á las artes, Secciones cónicas, cálculo diferencial é integral, Geología, Mineralojía, Mecánica, Zoología y Botánica. Al fin de estos cursos sistemáticos distribuidos, tendremos alumnos, que incorporados en la facultad de ciencias exactas de que tanto provecho puede sacarse en el porvenir.

Esos conocimientos aplicados á la industria implantarán mejoras de que carecemos y de que careceremos siempre, pues falta la base que es el estudio de esas ciencias.

Necesitamos una reforma radical en nuestro sistema de enseñanza. Intelijencias elevadas que solo necesitan cultivo, se pierden por falta de riego indispensable y muchos que despues de haber terminado sus estudios preparatorios, se retiran del Colegio por no hallarse con vocacion para seguir la carrera del foro ó de la medicina; serian excelentes mecánicos, arquitectos, botánicos ó agrimensores, si tuvieran donde cultivar la afición que les llama á esas profesiones.

Concluyo señor Presidente insistiendo sobre las mejoras indicadas, indispensables al sistema de Instrucción Pública. En mi caracter de Director de un establecimiento, el mas importante de la Provincia he creído y creo hallarme en el caso de indicárselas. De otro modo, si continuamos en la misma escala. La obra de la Instrucción Pública Superior, jamás avanzaremos un paso hácia el progreso en el porvenir.”

1877 á 1878.

Poco tengo que decir respecto á la marcha del Colegio Nacional durante el presente año. Basta examinar los cuadros adjuntos para enterarse de lo relativo á este establecimiento en todos los ramos de administración.

“Mas, la reforma importante del presente año, la reforma trascendental, y que ha dado al Colegio un vigoroso empuje es la creacion de la facultad de Medicina, facultad que por orden suprema, debió haberse establecido desde 1870. La Junta Inspector de estudios, á indicacion mia, creó en el mes de Octubre dicha facultad nombrando miembros de ella á los señores doctores Alejo Lascano, Manuel Pacheco, José Julian Coronel, Pedro José Bolaño y Nicolás Fuentes.

El acto solemne de inauguracion de dichas cátedras tuvo lugar el 7 de Noviembre de 1877. Bien consta á los que han asistido á los exámenes escolares del presente año, si los cortos sacrificios que se han hecho para fundarlas, no han sido abundantemente recompensados con los brillantes certámenes, de los alumnos de Medicina. La fecha de la inauguracion de los cursos de Medicina, es una fecha inmortal en los anales del Colegio.

RENTAS.

Llegamos al punto mas importante, y que conviene dilucidar para que el Supremo Gobierno, se imponga plenamente del estado en que á este respecto se encuentra el Colegio Nacional.

Bien sabido es, que las únicas entradas con que cuenta este establecimiento consisten en cinco centavos por cada quintal de cacao que se exporta; no habiendo pues exportacion, no hay entradas.

El cuadro Núm. 8 que adjunto, contiene detalladamente el movimiento de ingresos y egresos, del Colegio Nacional, desde el primero del mes de Agosto de 1876 en que me hice cargo del establecimiento hasta el 31 del mismo mes en 1878.

Por dicho cuadro se verá claramente que el total de Ingresos de Agosto de 1876, al mismo mes en 1877, asciende á \$13,262,32 y que el correspondiente al año de 1877 á 1878, solo es de \$ 4,896.37, habiendo una diferencia de \$ 8,365.95 en contra del presente año.

He pedido al señor Colector una cuenta detallada de todos los ingresos y egresos del Colegio, para remitirla á U.

Basta para saldar las cuentas del Colegio, hasta el 30 de Setiembre, fecha en que termina el año escolar presente (pues los empleados actuales son acreedores á su renta durante las vacaciones,) la suma de \$ 6,162.47 y bien conocerá U. q' si las entradas de este año, hubiesen sido iguales ó con corta diferencia las del pasado, habrian podido cubrirse sus gastos y aun quedar para el año próximo un sobrante de \$ 1.45 más de las quinceimas de Julio, Agosto y Setiembre que aun no han sido cubiertas. Pero las malisimas entradas que ha habido, han puesto al Colegio casi en la dura situacion de cerrarse, y tal habria sucedido, á no ser por la buena voluntad con que han servido todos los Superiores y Catedráticos, atendiendo á sus cátedras sin percibir su renta, durante dos meses, y algunos durante tres.

En el cuadro sobre rentas, por olvido del escribiente ha dejado de poner la renta del profesor de Francés, de modo que el monto total de rentas mensuales asciende á pesos 1,179.

Concluyo, señor, haciendo presente á U. que he hecho cuanto me ha sido posible, por el progreso de este establecimiento, y tengo la satisfacion de añadir que algo se ha hecho. Ojala mejorando sus rentas, pueda elevarse este Colegio, á la altura que merece, y á la que está llamado, siendo como es, el único establecimiento de esta clase en las cuatro Provincias del Litoral.

Francisco Campos.

Guayaquil, Agosto 21 de 1878,

NOTICIAS DIVERSAS.

NUEVA MAQUINA DE ESCRIBIR para los ciegos

Acaba de hacerse un ensayo mui interesante en el asilo de Quinze Vingts (Francia.) El Temps de Paris nos da la siguiente relacion:

“M. Recordou, de Jinebra, ha ideado una máquina de escribir, destinada á los ciegos, con ciertos caracteres y letras que pueden ser leídos con la vista.

“El aparato se compone de dos ruedas que se mueven paralelamente y que tienen caracteres en relieve. Esto ha venido á resolver el problema de una manera completa. Una señora, ciega de nacimiento, imprimió una carta en relieve delante de nosotros para ser leída con los dedos, y de la cual tenemos una copia.”

Algunas frases que nosotros mismos hemos escrito, sin ningun estudio preparatorio, dice el Temps, han sido traducidas inmediatamente con una rapidez sorprendente.

Los ciegos usan en actualidad en Francia un alfabeto particular formado por el agrupamiento de seis puntos, é inventado hace cincuenta años por M. Buelle, que era ciego. Los libros de ciegos impresos con este alfabeto son menos voluminosos. M. Recordou está haciendo preparativos para publicar un diario destinado á los ciegos, que aparecerá en Jinebra el 1º de Enero de 1878.

Gran catástrofe en Macao.—Se lee en la “Gaceta de Noticias” de Lisboa:

“De Macao dicen que la ciudad de Canton y suburbios fueron asaltados por un huracan que causó una espantosa mortandad y gravísimos perjuicios.

El número de muertos se eleva á 10,000 y de las casas completamente destruidas á cerca de 3,000.

El huracan animado de espantosa velocidad, abrazó todo en su trayecto y en su diametro señalólo distintamente por el camino que trazó el meteo en su curso, y á esto se debe el no haber sido completamente arrasada aquella gran ciudad.

Los diarios de Hon-Kong están de acuerdo en admitir el diametro de 500 yardas y afirman que es facilísimo asegurarse de la verdad de esta asercion, puesto que la linea del curso está perfectamente señalada.

No hay otras noticias importantes en el resto de la China ni en Timor.”

Los enfermos rusos en Rumelia.—Un despacho de Berlin dirijido al post con fecha 25 de Junio, anuncia que los ruso tienen 52, 426 enfermos en la peninsula de los Balkanes, y que de los reclutas afiliados en 1877 para la campaña de Armenia han fallecido no menos de un 25 por ciento.

VARIEDADES.

LA LLAVE DE ORO.

I.

De un padre y de una hija.

No hace mucho tiempo, vivia... donde vivia, un don Teófilo, señor ya maduro, que, educado por jente de iglesia, profesaba en religion, en moral y hasta en politica, principios tan severos, que era señalado comunmente como un modelo perfecto de virtudes.

En efecto, para él, aunque lego, no habia más que una ciencia, la teología; no más que una verdad, Roma; no más que un misterio, el sacerdocio; principios que se reflejaban hasta en su levita, especie de hoga clerical, que iba devotamente besando sus calcancos. I aplicando este su criterio, que publicamos llamar comunémente, á la variedad infinita de las relaciones humanas, se desechaba por anticuado todo lo existente, quedándose tan solo con su teología, su Roma y su ministerio.

Sus ejercicios eran diariamente la misa conventual, las visperas y el santo rosario, á vueltas del *Flos sanctorum* y *La Rejeneracion*, adelantando siempre muchos pasos más en este camino del cielo con frecuentes confesiones, ayunos, cilicios y otras penitencias.

Por lo demás, los negocios temporales lo ocupaban poco; pues acudir con su voto á los cojejos, como lo hacia cada vez que de elecciones se trataba, era para don Teófilo como acudir á una guerra santa contra infieles, para extirpacion de las herejias y paz y concordia entre los principes cristianos.

I era pobre el don Teófilo, ó lo que es lo mismo, era rico; se decir, era á la vez rico y pobre, pues imitando como bienaventurado la pobreza efectiva de San Francisco de Sales, podia ser, y era teológicamente pobre, sin dejar por eso de ser rico.

Por lo que hace á la legitimidad de su pobreza rica, ningun hereje osaria ponerla en duda, ni aun otorgándole el libérrimo ejercicio de su empecatada autonomia, pues todo lo habia heredado de su Santa Madre Iglesia, y crecido con la economía de su ama de gobierno, estrájala y viuda como él, y como el honesta por voto de

castidad, condicion si ne qua non para vivir bajo su techo.

El buen señor tenía una hija única, y añadirle lejitima, para cerrar el paso á la malicia, toda vez que don Teófilo era don Teófilo. I o va á parecer inverosímil la proepografía de esta bellísima criatura, la hija se entiende, pues el padre era, y no podía menos de ser, una criatura bastante fea. De formas ligeras, pero completas, redondeadas, mórbitas: alta, derecha y flexible como una palma; blanca, limpia, luminosa como la primera estrella, pero de pelo negro y ojos negros, negros y grandes, y rasgados, como diría Bon-ovan-ar soñando huries á la sombra de un granado; Ursula que así se llamaba la moza, con sus dientes de perlas y sus labios de rubies, breves, húmedos, frescos siempre como si Dios los acabara de pintar, era la encarnación de la estética en un tipo de mujer. I para que nada faltara á la azucena, había cierto perfume en su expresión alegre y triste á la vez; alegre, por sus quince años; triste, por su amor soñado, adivinado, solitario. . . . preso. He ahí la vera eñija de Ursula. Ursula única cosa fea que tenía la hermosa; bien que don Teófilo, dado siempre á los esdrújulos, no encontraba en el santo martiriolo otro nombre más armónico, excepto el de Bárbara, que no le puso porque ya estaba muy repetido en la familia.

(Continuará.)

SECCION COMERCIAL.

ESTADO

del "Banco del Ecuador" en Agosto 31 de 1878.

CAJA	DEBE.
Efectivo	\$ 324.276.31
Letras por cobrar 8561.06	\$ 332837.36
Cuentas corrientes [den- doras]	5 162.06
Documentos por cobrar	626.742.96
Inventario	69.656.94
Gastos generales	15.596.35
Gobierno del Ecuador	878.064.90
Socios	195000.—
Cuentas corrientes en el Es- tranjero	831600.37
Acciones	93.429.21
Compra y venta de Letras	33.827.99
Cedulas Hipotecarias	23.700.—
Municipalidad	28.935.49
Varios	136.667.30
	\$ 3.271.250.94
HABER.	
Capital	\$ 1.000.000.—
Billetes en Circulacion	1.280.947.75
Cuentas corrientes (acreedo- ras)	395.685.36
Depósitos á Vista	36.827.37
Intereses y Descuentos	62.871.65
Depósitos á Plazo	494.918.82
	\$ 3.271.250.94

REMITIDOS.

LA INSTRUCCION PUBLICA EN EL PASAJE.

Los pueblos son como los hombres, tienen infancia, virilidad, vejez; pero unos, á semejanza del hombre mismo, son susceptibles de un rápido desarrollo despues de su nacimiento. Uno de estos es "El Pasaje," que, situado en la márgen izquierda del río Jubones, y á cuatro leguas del héroe Machala, ha sido siempre un gran recurso para el viajero que de este último pueblo parte á los de la provincia del Azuay.—Este pueblo, cuya posición topográfica dá origen á su nombre, constaba solo de cuatro ó seis chozitas en Febrero de 1828, y en el púerco de Gran Mariscal de Ayacucho cuando de Guayaquil emprendió su marcha hácia Jiron á castigar la ingratitude peruana en los llanos de Tarqui—mas hoy cuenta con cerca de dos mil habitantes, tiene más de doscientas casas, entre las que hay hasta del valor de seis mil pesos, y finalmente posee valiosas propiedades de café, cacao, &c, &c.—Pero aun hay mas todavía, y es que, convencidos sus moradores de que como ha dicho un ilustre escritor "la instrucción no solo desarrolla las facultades intelectuales sino que multiplica de un modo prodijioso las fuerzas físicas del hombre," han hecho esfuerzos desde tiempo atrás para que, acatando la ley, exista siempre en este pueblo agrícola una escuela de niños.—Semejante beneficio lo han obtenido, á pesar de la incuria de los gobiernos pasados y de las autoridades cantonales, y he allí que estos esfuerzos empezaban producir laudables resultados.—Véase sino la siguiente

MANIFESTACION.

El 20 del mes en curso tuvo lugar en esta población, uno de esos acontecimientos que

forman era en los pueblos: ese día fué para los pasajenos, y lo será por algún tiempo, de gratísimo recuerdo, puesto que treinta ó cuarenta alumnos que han estado á cargo del señor Dario Ortiz, se presentaron á exámen. La circunstancia de ser éste el primer acto de esta clase que ha presenciado nuestro vecindario, la no escasa concurrencia que hubo en el local, la compostura de los examinandos, las oportunas respuestas que dieron éstos á los examinadores, la solemnidad que por su naturaleza misma tienen siempre los exámenes públicos, todo, todo, contribuyó para que los infrascriptos padres de familia y más vecinos que se interesan por el progreso de este pueblo, nos felicitásemos sinceramente por el aprovechamiento que notamos en los alumnos del señor Ortiz.

El estimable jóven que hoy dirige la enseñanza primaria de esta Parroquia, debe contar con el reconocimiento del pueblo entero porque ha comprobado que ademas de la conducta moral que todos le vemos observar, y que solo un enemigo puede ponerla en duda, posee ese don poco común de transmitir fácilmente útiles conocimientos á sus educandos, y más que todo, se contrae á la enseñanza, se desvela por ella, por que sabe que el Profesorado es tambien un Sacerdocio.

Este sentimiento de gratitud que hacía el señor Ortiz abrigamos en nuestro pecho, no queremos exista solo allí, no; queremos, por más que ofendamos su modestia, que nuestra gratitud sea notoria, y es por eso que nos apresuramos á dar publicidad á estas mal construidas líneas, deseando vivamente que el señor Ortiz continúe á cargo de esta escuela por mucho tiempo.

Reciba, pues, el institutor del Pasaje, por su laboriosidad y asidua contraccion en favor de esta juventud, las debidas gracias de los padres y madres de sus alumnos, y las más cumplidas felicitaciones del vecindario entero.

Pasaje, Agosto 24 de 1878.

El Teniente Político Nicanor Aguilera, David Fernandez de Córdova, Amelia F. de Córdova, A Pasmiño, Juana N. de Pasmiño, Luz Galvez, T. B. Aráuz, Antonio Monroy, Manuela Izquierdo, Ana R. de Aráuz, Enriqueta Aráuz, Anjela Coello, Anselmo Aguilera, Francisco Ochoa, Rosario Leon, José Manuel Vivar, Cármen A. de Ochoa, José María Prieto, Estévan Andrade, Manuel Pesántes, J. M. Rivero, N. Vintimilla, Javier Enrique, Manuel Romero, Juan Perez, José Jaramillo, José Antonio Ordóñez, José B. Bulter, Teodoro Pasmiño, Casimiro Alvear, Juan Terreros, Leandro Gavilanes, Nicolas G. Berdegú, Vicente Abad, Aparicio Alvan, Urripano Vallejo, Juan Cedillo, José M. Chica, Manuel Alvan, Francisco Muñoz, Antonio Ortiz, Manuel Guillen, A. C. García, Manuel Ramires, Elvira O. de Ortiz, Raimundo Valarezo, Manuel Pinta, Virjicia Aguilera, Alejandro Solano, Manuel Andrade, Adolfo Guillen, José Vallejo, Rafael Mendosa, Aduendato Perdomo, Francisco Calderon, Simon Torres, Fernanda C. de Torres, Avelina Vallejo de Calderon, Manuel Prado, Rafael Flóres.

Queda demostrado, pues, que la juventud pasajena ha dado su primer paso en el vasto campo del saber humano, y si en lo sucesivo inviésemos autoridades cantonales como el ilustrado y justiciero Jefe Político actual señor Roberto Almeida, que impulsen como éste la instrucción; y si en este pueblo llega á imperar un día el derecho y no la fuerza, la ley y no el puñal, la justicia y no los pérdidas manejos, no dudamos que pronto, muy pronto veremos figurar á esta población entre las más adelantadas de la República.

Un Observador.

CRONICA LOCAL.

OCHO DE SETIEMBRE.— Con motivo del segundo aniversario del glorioso "Ocho de Setiembre," la Gobernacion de la Provincia publicó por bando el siguiente decreto.

JOSE SANCHEZ RUBIO

GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DEL GUAYAS & A

CONSIDERANDO:

Que el día de mañana es el 2º aniversario de la gloriosa revolucion de Setiembre. Que esa revolucion desbarató el vergonzoso yugo que un sistema de oscura y disociadora tiranía nos imponiera. Que desde el 8 de Setiembre de 1878 se abrió la era de nuestra regeneracion reconstituyéndonos desde entonces con el mundo de la civilización y del progreso que es un deber sagrado recordar y celebrar los días memorables de la patria.

DECRETO:

1º Desde la tarde de hoy se abra la fiesta para celebrar el aniversario del 8 de Setiembre.
2º Permittede todo género de juegos, funciones y regocijos adecuados para tan solemne aniversario.

3º Iluminense en las noches de hoy y de mañana los edificios públicos, é invítese á los particulares.

4º Toquese una retreta extraordinaria frente á esta Gobernacion en las ciudades noches.

5º Formada á las 3 p. m. de mañana una párdala militar de los cuerpos de la guarnición en la plaza de San Francisco, que junto con la parte disponible del cuerpo de Incondios hará un paseo en la forma y manera que lo disponga el señor Comandante General del Distrito.

Por tanto y para que llegue á noticia de todos, publíquese por bando, imprímase, circúlese y comuníquese á quienes correspondiere su cumplimiento.

Dado en la sala de la Gobernacion, sellado y refrendado por mi Secretario en Guayaquil, á 7 de Setiembre de 1878.

José Sánchez Rubio.

José Gómez Carbo.—Srio.

Desde el 7 por la noche, los edificios públicos y casas particulares se hallaban iluminados con profusion y gusto. El movimiento y entusiasmo que ha reinado en la ciudad durante el 7 y 8 han sido notables. La vispera y día del aniversario de la Regeneracion, las bandas militares dieron una lucida retreta, que duró hasta las 10 de cada noche, frente á la casa Gobernacion. El malecón estaba repleto, por decirlo así, de respetables señoras y elegantísimas señoritas que fueron con su presencia á dar mas vida y encanto á la fecha gloriosa que se celebraba.

Al rayar la aurora del 8, la brigada de artillería, saludada con una salva mayor, la que se repitió á las 12 y 6 P. M.

A la una se verificó un bonito paseo militar.

A las 3 ½ de la tarde, empezó la funcion que la compañía "Nueve de Octubre," habia anunciado, para este día. La concurrencia fué notable, como ninguna vez, tanto por su número, cuanto por lo selecto de ella. S. E. el Presidente de la República, acompañado de muchos de sus amigos honró la funcion, con su presencia, ocupando el palco que con anticipacion se le habia preparado. La "Nueve de Octubre," como se esperaba, se distinguió admirablemente bien en las variadas y difíciles figuras que ejecutó con maestria.

Los toreros sobresalieron en su arte. El número de máscaras fué considerable. La tarde estuvo alegre y divertida.

Despues del despejo que ejecutó con suma habilidad la "Nueve de Octubre," S. E. el Presidente de la Republica, se retiró, para asistir á un lunch que se le habia preparado en la sala de la Gobernacion por sus amigos.

Una notable concurrencia asistió al banquete, en el que se sucedieron entusiastas y patrióticos brindis por la causa de Setiembre. S. E. tomó la palabra varias veces y en todas ellas manifestó, el firme é inquebrantable propósito de llevar á su término el programa de esa fecha.

El pueblo se ha divertido, bastante en estos dos días de júbilo y de recreo. La tropa ha sido obsequiada con un llanudo—en celebracion del memorable "Ocho de Setiembre."

A LOS MIEMBROS DE LA TUMBA Y A LA JUVENTUD GUAYAQUELEÑA.— Con este título hemos visto circular ayer por la noche una hoja suelta, en la que se invita á la juventud de Guayaquil á una reunion, que deberá tener lugar esta noche á las 7, en la casa municipal, para deliberar y adoptar los medios que fueren necesarios con el objeto de descubrir al autor ó autores del horrible asesinato perpetrado en la persona del Sr. Dr. Vicente Piedrahita á fin de ayudar así á las autoridades en la persecucion y castigo de tan inaudito crimen.

El celo, empeño y actividad que en la Gobernacion de la provincia ha desplegado en este desgraciado acontecimiento, como se verá por las notas que en seguida insertamos, para descubrir al autor ó autores de tan execrable crimen, es digno de todo aplauso, así como merece el mayor encomio el decidido interes que la juventud ha tomado en tan lamentable asunto, para conseguir el castigo de los culpables, y no dejar impune el crimen con mengua de la justicia y de la moral.

R. del E.—Guayaquil, 5 de Setiembre de 1878.—Gobernacion de la Provincia.—Núm. 1255.

Al Sr. Jefe Político del Canton de Daule. En este momento que son las 9 p. m. recibo el parte que U. me dá, de que anoche han dado muerte al Sr. Dr. Vicente Piedrahita en su hacienda La Palestina.—Conocedor del celo y diligencia de U. juzgo que haya cumplido y hecho cumplir á las otras autoridades á quienes correspondiera su deber en tan lamentable caso. Pero esta Gobernacion cree que no es por demas recomendar á U. la mas activa y celosa diligencia en la investigacion, juicio y castigo del crimen cometido y ordenarle que me tenga al corriente de lo que se haga con

motivo de este desgraciado suceso.—Dios y Libertad.—J. Sánchez Rubio.

R. del E.—Gobernacion de la Provincia—Guayaquil, Setiembre 6 de 1878.—Núm. 1258.

Al Sr. Jefe Político del Canton de Daule. Sin embargo de haber contestado anoche mismo la nota que U. se sirvió dírjirme por la posta, dandome parte del asesinato perpetrado en la persona del señor doctor Vicente Piedrahita, hoy le dirijo la presente para encargarle desplegue toda su actividad y enerjía é investigue por el autor ó autores de semejante delito, sirviéndose darme cuenta diariamente de esas investigaciones y del estado del sumario que se habrá levantado al efecto, para ponerlo al corriente de todo lo obrado al Supremo Gobierno.—Dios y Libertad.—J. Sánchez Rubio.

R. del E.—Gobernacion de la Provincia—Guayaquil, Setiembre 7 de 1878.—Núm. 1261.

Al Sr. Jefe Político del Canton de Daule. He recibido el oficio núm. 95 que U. se ha servido dírjirme adjuntandome copia de lo obrado hasta entonces en lo relativo al asesinato cometido en la persona del Sr. Dr. Vicente Piedrahita.—Vuelvo á reiterar á U. mi comunicacion del 5, y le ordeno ademas que no omita diligencia, gasto ni medio alguno para descubrir al autor ó autores del crimen y los móviles que para él hayan tenido.—Esta Gobernacion no puede mirar indiferente la muerte de un distinguido ciudadano, con tanta mayor razon cuanto se hacen versiones distintas sobre el hecho, y hace á U. inmediatamente responsable de la averiguacion del crimen.—Ordene U. tambien que se constituya en el punto en que tuvo lugar ese crimen, un alcalde y los agentes de policia correspondientes para esa averiguacion, á los que si fuere menester, subvencionará el Gobierno.—Pida U. si fuere necesario el auxilio correspondiente al Comandante militar, y queda U. por último autorizado para tomar las medidas que el caso y las órdenes que le doy requieren.—Dios y Libertad.—J. Sánchez Rubio.

R. del E.—Nº 1269.—Gobernacion de la Provincia—Guayaquil, 9 de Setiembre de 1878.

Sr. Jefe Político del Canton de Daule:

En las comunicaciones que desde el 5 he escrito á U. sobre el asesinato cometido en la persona del Sr. Dr. Vicente Piedrahita, le he ordenado que me de cuenta de lo que se haga en este triste asunto.—Durante mas de 50 horas no he recibido comunicacion alguna de U. y la copia de lo obrado, que tuve en mi poder el 7 por la mañana, es tan pobre de declaraciones y datos que manifiesta negligencia completa en la escuela del sumario.—Como S. E. el Capitan General en Jefe del Ejército pensase enviar una autoridad únicamente para que averiguase y descubriese al criminal y la causa del crimen, creí inútil esa medida, confiado en el celo y actividad de U. y en el ofrecimiento que me hiciera de ir personalmente al lugar del crimen para cumplir con su deber. Mas U. ni ha cumplido lo ofrecido ni correspondido á la confianza que en U. depositara esta Gobernacion.—Reiterando mis órdenes anteriores, compelo á U. al mas estricto cumplimiento de sus deberes, á constituirse personalmente ó mandando que un alcalde municipal se constituya en el lugar del crimen hasta la completa y cabal averiguacion de sus causas y autores, haciendo á U. personalmente responsable de su averiguacion, juicio y castigo.—Dios y Libertad.—J. Sánchez Rubio.

DEL SUMARIO.—levantado con motivo del asesinato del Sr. Piedrahita, aparece que el crimen fué cometido á las 7 p. m. del 4, en las cercanías de la casa de Doña Cruz Guerrero, cuando el Sr. Piedrahita volvía á su hacienda. Parece que los asesinos han sido dos, hiriéndolo en el vientre, dos pulgadas mas arriba del ombligo, con un tiro de escopeta, disparado casi á quemarropa, pues al lado de la herida habia dos quemaduras producidas por el tacto de la carga. El señor Piedrahita, despues de herido, aun tuvo fuerzas para ir hasta la casa de la Guerrero, en cuyo patio lo abatió la muerte.

EL CORONEL.—señor José Ampuero, ha regresado de la capital, al seno de su familia y de sus amigos. Estos últimos, en número considerable, y acompañados de la banda de música militar, fueron á felicitar al siguiente día de su llegada á esta.

El señor Coronel Ampuero, está hoy hecho cargo de la Jefatura General de Policia y esperamos fundadamente que hará mucho en favor de Guayaquil, regularizando mejor el servicio de policia.

Reciba el señor Coronel Ampuero nuestros parabienes por su feliz arribo á esta, y por el honroso cargo que tan acertadamente se le ha confiado.